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Потребительская корзина
«Годовая инфляция по итогам 
2024 года ожидается в диапазоне 
8,0–8,5 %», – бодро рапортовал 
нам недавно Центробанк. Хоро-
шие ожидания. Жаль, не сбылись. 
Методик оценки инфляции мно-
го, но давайте не будем усложнять 
– просто сравним чеки из одних и 
тех же сетей ретейла. Сделать это 
просто: если у вас стоит приложе-
ние «Магнита» или «Пятерочки», 
ваши покупки за год бережно за-
фиксированы.

И теперь погнали: «Батон на-
резной» в январе 2024-го стоил 
47,99, сегодня – 56,99. Шампи-
ньонов 300 граммов давали по 
139,99, теперь – по 169,99. Выше 
других (в аграрной стране) за  
12 месяцев взлетели в цене мор-
ковь мытая, лук репчатый и кар-
тофель свежий. Кило каждого из 
продуктов прибавило к цене от 
79,63 до 113,84 %.

Всего по 14 позициям своей 
продуктовой корзины (от хлеба 
до оливок и шпрот) мы насчита-
ли среднее удорожание за год на 
38,41 %. Или на 30 % больше, чем 
«ожидал» ЦБ РФ.

Подешевел только «корм 
влажный для стерилизованных 
кошек» (курица с овощами): с 
34,6 рубля за пакетик до 27,99  
рубля. Приятная новость для 
кота, так как ему не грозит пере-
вод с трех- на двухразовое пита-
ние. Пока.

Вредные ПриВычки
Если ваши питомцы не бросают 
есть, то вам курить и употреблять 
прочее бросить, возможно, при-
дется. Все никотинсодержащее с 
1 января подорожало на 4,5–5 %. 
Это касается и классических си-
гарет, и нагреваемых стиков, и 
жидкостей для вейпов. А новый 
минимум, который придется вы-
ложить за пачку, – 135 рублей.

Выпить горячительного тоже 
стало дороже. Акцизы на этило-

вый спирт в начале года подско-
чили с 643 до 740 рублей, или на 
15 %. Это значит, что за бутылку 
водки/бренди/коньяка теперь 
надо будет выложить минимум 
на 50–95 рублей больше, чем еще 
31 декабря 2024-го.

С наступлением нового года 
пошли в рост и акцизы на пиво с 
сидром. По прикидке Союза пи-
воваров, пол-литра этих напит-
ков теперь будут стоить в среднем  
80 рублей.

Однако не стоит думать, 
что жизнь стала дороже только 
у любителей горячительного: 
сладкие напитки тоже не оста-
лись в стороне от повышения 
цен. Вы удивитесь, но на них 
тоже есть акцизы, и они стали 
на 7–10 рублей выше. А с 1 сен-
тября начнут действовать еще и 
новые регламенты на производ-
ство пластиковых бутылок. Все 
вместе приведет к тому, что кола 
и прочий «Дюшес» подорожают 
на 5-10 %.

аВтомобили
Помимо неизбежной валютной 
составляющей, на цены на но-
вые легковушки давят также на-
логи и сборы. Например, утили-
зационный, который платят все 
импортеры в расчете на то, что 
когда-то потом, по истечении 
срока эксплуатации автомобиль 
надлежащим образом утилизиру-
ют. Что будет в этом непонятном 
пока «потом» – не знает никто. 
А утильсбор платить надо здесь 
и сейчас. Его индексировали не 
так давно – в октябре. С 1 янва-
ря проиндексировали «на бис». 
И продолжат индексировать до 
2030-го.

Как это выглядит в самом хо-
довом сегменте – автомобилей с 
моторами от литра до двух? До  
1 января импортеры платили  
556 тыс. рублей «утиля», теперь 
будут платить 667 тыс. Эти циф-
ры смело закладывайте в стои-
мость автомобиля для конечного 
покупателя.

Больнее других новые ставки 
утильсбора ударили по модному 

сегменту электромобилей: для 
них повышающие коэффициен-
ты увеличены сразу в 20 раз. Но 
это потому, что в предыдущие 
разы увеличение их не касалось, 
а теперь догнало разом: с 32 тыс. 
рублей до 664 тыс.

Илону Маску «такое» – ни-
как, он в Европе шороху наводит 
среди политических партий, ему 
не до нашего «утиля».

Штрафы за наруШение Пдд
А вот это что-то новенькое: по-
следний раз штрафы за наруше-
ние правил радикально повы-
шали в 2012–2013 годах. То есть 
больше десяти лет тому! И вот 
опять: за превышение скорости, 
езду без ремня, пьяное вождение 
и проезд на запрещающий сиг-
нал светофора штрафы вырастут 
в 1,5 раза. То есть, например, 
раньше за езду в нетрезвом виде 
давали 30 тыс. рублей штрафа, 
теперь 45 тыс. За непристегну-
тый ремень было 1 тыс. рублей, 
теперь – 1,5 тыс. И так далее.

Так что водить автомобиль в 
2025-м стало во всех смыслах до-

рого, и виной тому не только по-
вышение «утиля».

туризм и отдых
Запертые в российских гра-
ницах туристы вынужденно 
осваивают родные просторы. В 
2025-м делать это станет дороже 
где-то на 10 %, потому что в рос-
сийских регионах начинает взи-
маться туристический налог с 
гостиничного бизнеса. Платить 
придется со всей суммы разме-
щения в гостинице/апартамен-
те/хостеле – 1 % от чека, но не 
менее 100 рублей в сутки.

Правом сбора туристическо-
го налога уже поспешили вос-
пользоваться такие места при-
тяжения и центры силы, как 
Новосибирск, Екатеринбург, 
Ростов-на-Дону, Краснодар и 
Казань.

Как будто и этого мало, РЖД 
подняли расценки за сервисные 
услуги в вагонах повышенной 
комфортности. Ранее тарифы 
повышались для СВ, плацкар-
та и купе. За постельное белье 
в итоге надо быть готовым вы-

ложить на 123 рубля больше, за 
питание – на 140 рублей.

коммунальные услуги
До 1 июля еще ничего, а вот начи-
ная с этой даты надо готовиться 
к индексации тарифов ЖКХ на  
11,9 %. Это касается всего: отопле-
ния, газа, электричества, воды. И 
вообще, как резонно подметил на 
днях замглавы Минэнерго Евге-
ний Грабчак, «эра дешевой энер-
гии закончилась».

дорогие молодожены
Энергия энергией, а рекордсме-
ном по росту тарифов стали услу-
ги отделов ЗАГС. Например, за 
справку из архива раньше надо 
было заплатить 200 рублей, теперь 
– 350. За смену фамилии (имени, 
отчества) пошлина составляла  
1,6 тыс. рублей, будет – 5 тыс.

Но дороже всего стало разве-
стись. Натурально, как в шутке 
про «вход – рубль, выход – два». 
Регистрация расторжения брака с 
2025-го подорожала на 700 (!) %, 
и теперь она стоит 5 тыс. вместо 
650 рублей.

Кирилл Зайцев
gazetapn@mail.ru

«Инфляция восемь процентов»
Как на самом деле подорожает жизнь россиян в наступившем 2025 году

Салаты доедены, елка убрана, и даже Старый Новый год 
остался позади. Пора возвращаться в реальность  
и трудовые будни, что отрезвляет похлеще токсикологи-
ческого центра городской клинической больницы.  
В этих буднях и реальности, например, торт «Наполеон» 
недавно продавался по 180,99, а теперь – по 299,99.  
И если бы только «Наполеон»: в наступившем 2025 
году многое в России станет дороже – от коммунальных 
платежей и вредных привычек до намерения развестись. 
«ПН» собрал воедино все основные изменения.

Подешевел только «влажный корм для стерилизованных кошек» (курица 
с овощами): с 34 рублей за пакетик до 28 рублей. Приятная новость  
для кота, так как теперь ему не грозит перевод с трех- на двухразовое 
питание. Пока, по крайней мере.

Андрей Дроботов: 
«Первое качество хорошего  
чиновника – стрессоустойчивость»3 Новый фаворит короля 

Нарезаем круги по Тольятти  
на премиальном кросс-купе Knewstar 0017 Море и удовольствия 

Трезвый взгляд на ресторан  
«Мандариновый краб»8
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женщина  
и 17 гастарбайтероВ
Как утверждают психологи, граж-
дане, которые не выбрасывают 
елку до весны, тем самым демон-
стрируют признаки депрессии. 
«Люди не хотят прощаться с 
новогодними праздниками, ко-
торых они так ждали. Скучная 
работа, нерешенные проблемы и 
личные конфликты заставляют 
избегать реальности, и елка ста-
новится частью этого», – говорят 
специалисты. Интересно, а неже-
лание распрощаться с фиктивно 
прописанными иностранцами – 
это тоже признак расстройства?

Дело в том, что 34-летняя 
жительница Тольятти уже име-
ла предупреждения об ответ-
ственности в случае нарушения 
миграционного законодатель-
ства. Несмотря на предупреди-
тельные беседы с органами, она 
нарушила закон, и в новом году 
сотрудники полиции пресекли 
факт фиктивной регистрации на 
ее жилплощади 17 иностранных 
граждан.

Женщина не предоставляла 
гостям из ближнего зарубежья 
реальное жилье, за свои «услу-
ги» она получила денежное воз-
награждение в размере 3 тыс. 
рублей. За подобное гостепри-
имство местной жительнице при-
дется поплатиться: в отношении 
нее возбуждено уголовное дело. 
Гостям тоже пришлось сняться 
с миграционного учета по месту 
пребывания и улететь на родину.

оПератор и чужие сумки
Кстати, во время перелетов нужно 
внимательно следить за сохран-
ностью своего багажа. Ведь даже 
среди сотрудников транспортных 
узлов иногда встречаются граж-
дане с уголовными наклонностя-
ми. Так, в нашем аэропорту «Ку-
румоч» оператор обворовывал 
сумки пассажиров.

Как считает следствие, эти 
кражи – дело рук 47-летнего жи-
теля Самары. Он похитил вещи 
на общую сумму более 30 тыс. ру-
блей. Транспортные полицейские 
поймали похитителя, а украден-
ные вещи нашли в его гараже и 
вернули владельцам.

Полицейский  
и 378 тыс. рублей
А еще встречаются правоохра-
нители с уголовными наклон-
ностями, которые обворовывают 

преступников. Так, в Минераль-
ных Водах бывшего начальника 
отдела уголовного розыска об-
виняют в грабеже и превышении 
должностных полномочий. Он 
присвоил себе часть украденных 
бандитами денег.

«По данным следствия, в 
октябре текущего года сотруд-
нику полиции стало известно о 
краже тремя жителями города 

денежных средств в размере 378 
тыс. рублей. Прибыв на место 
совершения преступления, обви-
няемый забрал похищенные де-

нежные средства. Для фиксации 
совершенной жителями города 
кражи фигурант оставил лишь  
77 тыс. рублей», – прокомменти-
ровали в Следственном комитете.

18-летний  
и 54-летний мужчины
Оборотни в погонах – это от-
вратительно. Однако некото-
рым доверчивым гражданам 

доводится сталкиваться с обо-
ротнями в интимной сфере че-
ловеческих отношений. Напри-
мер, в Магнитогорске задержан 
18-летний житель Самарской 
области, который с целью мо-
шенничества прикидывался пу-
таной.

Безработный юноша создал 
на некоем сайте объявление, 
прикрепил к нему фейковое 
фото и оставил номер телефо-
на. Ему позвонил 54-летний 
мужчина, приехавший в Маг-
нитогорск из Воронежа. Моло-
дой человек ответил женским 
голосом, представившись Ва-
лерией. Командированный рас-
сказал «девушке», как именно 
он предпочел бы развлечься, а 
затем перевел на карту, номер 
которой ему указала «Вале-
рия», 5 тыс. рублей.

Поскольку «ночная бабоч-
ка» к нему так и не прилетела, 

житель Воронежской области 
обратился в полицию. Сотруд-
ники угрозыска установили и 
задержали юношу, в отношении 
которого заведено уголовное 
дело.

«брэд Питт» и € 1 млн
Притворяться в интернете про-
ституткой и выманить 5 тыс. – 
это несерьезно. Как насчет того, 
чтобы с помощью ИИ притво-
риться Брэдом Питтом? Жерт-
вой такого изобретательного 
мошенника стала 53-летняя 
Анна из Франции.

Женщина работает дизайне-
ром интерьеров и была замужем 
за богатым мужчиной. Некото-
рое время назад она впервые в 
жизни завела аккаунт и опубли-
ковала свои фото с горнолыж-
ного курорта. Спустя какое-то 
время к ней в друзья постучал-
ся необычный контакт: это был 
актер Брэд Питт.

Поначалу «Брэд» заваливал 
Анну комплиментами, стиха-
ми и подарками: дарил дорогие 
сумки и украшения. А потом 
случилось страшное: возлю-
бленный Анны серьезно за-
болел. «Актер» написал, что у 
него диагностировали рак поч-
ки. Его деньги якобы заморо-
жены на счетах из-за развода 
с Анджелиной Джоли, поэто-
му он просил Анну о помощи. 
Женщина развелась с мужем и 
платила «за операции» сотни 
тысяч евро, а «Брэд» сердечно 
благодарил ее и присылал фото-
графии из больничной палаты.

Сказка разбилась о публи-
кации таблоидов: в них писали, 
что Брэд Питт встречается с не-
кой Инес де Рамон. До Анны 
наконец дошло, что она стала 
жертвой мошенников, а фото, 
которые ей присылал «актер», 
были сгенерированы с помо-
щью нейросетей. К тому момен-
ту она уже успела перевести об-
манщикам почти € 1 млн – все 
деньги, которые остались у нее 
после развода с мужем.

Медленно снимая с себя всю ответственность
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 13 по 19 января

Жительница Тольятти пойдет под суд за любовь к ми-
грантам. С судопроизводством познакомится и работник 
аэропорта «Курумоч» за интерес к чужому багажу.  
К ответственности привлекут полицейского из Мине-
ральных Вод за страсть к незаконному обогащению. 
Жителя Самарской области предадут суду за непредстав-
ленную любовь. А вот притворявшийся Брэдом Питтом 
мошенник, который обманул француженку почти на € 1 млн, 
окажется за решеткой едва ли.

Во время перелетов нужно внимательно сле-
дить за сохранностью своего багажа, так как 
среди сотрудников транспортных узлов иногда 
встречаются уголовники. Так, например, в аэро-
порту «Курумоч» оператор долго обворовывал 
сумки пассажиров.

Француженка стремительно развелась с мужем и получила от него  
€ 1 млн. Все ради того, чтобы отдать эти деньги мошеннику, который, ис-
пользуя нейросети и притворяясь Брэдом Питтом, звонил даме по Zoom  
и заливал ей про внезапно вспыхнувшую любовь.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru
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– Андрей Александрович, месяц 
назад вы покинули администрацию 
Тольятти, отработав в должности 
заместителя главы два с половиной 
года. Вы стали чиновником после 
успешной многолетней карьеры в 
бизнес-структурах. Почему реши-
ли пойти в горадминистрацию? Се-
годня считается, что это не самая 
благодарная работа.

– Я пришел работать в горадми-
нистрацию по приглашению главы 
Тольятти Николая Ренца. Он тогда 
собирал команду управленцев. Нико-
лай Альфредович – опытный поли-
тик и отличный менеджер, который 
пришел на площадь Свободы, чтобы 
сделать наш город лучше. Он был аб-
солютно в этом уверен.

Я люблю Тольятти, родился здесь, 
поэтому посчитал, что для меня 
управленческий опыт в подобном тан-
деме будет очень интересен и полезен, 
плюс со своими знаниями и умениями 
смогу принести пользу общему делу. 
Увы, сегодня вынужден признать, что 
весной 2022-го я как обычный обыва-
тель просто не представлял, что такое 
муниципальная служба, даже если ты 
занимаешь должность руководителя 
высокого уровня. И, да, вы правы: это 
очень неблагодарная работа, подвер-
женная постоянной критике не толь-
ко со стороны властных структур, но 
и со стороны граждан, кстати, зача-
стую подогреваемой блогерами и раз-
личными СМИ.

– Какие открытия вас ожидали 
в должности заместителя главы 
администрации Тольятти? И чему 
в первую очередь учится управ-
ленец, который из коммерческих 
структур попадает во властные? 
Где жестче правила игры?

– Первое, что я для себя выяснил: 
любой чиновник, руководитель – это 
несвободный, я бы сказал, жестко 
ограниченный в своих действиях че-
ловек. Он постоянно находится под 
прессингом вышестоящей вертикали 
власти, силовых структур, надзорных 
органов, общественности и СМИ. И, 
например, интерес общественности 
– это настоящий буллинг, негатив и 
тотальное недоверие к чиновникам, 
как бы честно и ответственно ты ни 
исполнял свои обязанности.

Я бы сравнил работу чиновника с 
действиями сапера, который идет по 
минному полю. Шагнул чуть дальше 
– статья о превышении полномочий, 
шагнул, но не так широко – статья 
о халатности. При этом перед тобой 
как руководителем ставятся задачи, 
выполнение которых обязательно и 
безусловно. К сожалению, в таких 
условиях многие служащие предпо-
читают не рисковать и просто при-

крывают себя отписками, тем самым 
заваливая поручения, либо выполня-
ют их без надлежащего качества.

Знаете, даже работая в банке, я 
никогда так трепетно не читал доку-
менты, как те бумаги, под которыми 
ставил свою подпись, будучи пер-
вым замом главы Тольятти. Кроме 
того, приходилось разбираться и бо-
роться с внутренними взаимосвязя-
ми и хитросплетениями интересов, 
которые за долгие годы сложились в 
администрации. Одному, без коман-
ды эту систему не победить, как ни 
старайся.

Так что первое качество хороше-
го чиновника – это стрессоустойчи-
вость. Иначе в таком круговороте 
событий сложно принимать здравые 
решения.

– Решение каких проблем вы 
ставили перед собой в должности 
первого зама?

– Я думаю, что одна из ключевых 
проблем в нашей администрации – 

это люди. Конечно, как и везде, есть 
хорошие специалисты, добросовест-
но выполняющие свои функции, и их 
довольно много. Но есть и балласт, 
который только тормозит работу под-
разделений, а также просто случай-
ные пассажиры, не заинтересован-
ные в общих целях. При этом нельзя 
одномоментно взять и сломать эту 
систему, поскольку наступит общий 
коллапс и некоторые процессы мо-
гут вообще встать. Низкие зарплаты, 
большая нагрузка, риски уголовной 
ответственности и, самое главное, не-
благодарность этой деятельности, к 
сожалению, не добавляют мотивации 
устраиваться на такую работу. Увы, за 
отведенное мне время я не успел со-
брать достаточное количество людей, 
которые, как и я, работали бы за идею 
ради родного города.

– Вы курировали градострои-
тельную сферу. В связи с этим 
хочу задать важный вопрос: ка-
кая судьба ждет тольяттинскую 
набережную? Ее реконструкция в 
ближайшие годы будет окончена 
или завершения второй и строи-
тельства третьей очереди при-
дется ждать еще четверть века? 
Когда, наконец, приведут в порядок 
первую очередь?

– Проект тольяттинской набереж-
ной реализовывало Управление ка-
питального строительства Самарской 

области. Конкурсы, контрактация, 
оплата, приемка работ, гарантийные 
обязательства – все это до недавнего 
времени было зоной ответственности 
областного УКС, а не города. Муни-
ципалитету набережная официально 

передана 11 августа 2024 года, поэто-
му многие упреки в адрес админи-
страции были необоснованными.

– Сколько денег в год требуется 
городу для того, чтобы содержать 
хотя бы первую очередь набереж-
ной?

– Ориентировочно 70–80 миллио-
нов рублей. Наверное, в следующем 
году потребуется не меньше 100 мил-
лионов. Это освещение, полив, уход 
за зелеными насаждениями, содержа-
ние фонтанов, механизмов подъема, 
охрана и так далее.

– А третью часть набережной 
есть шанс отремонтировать?

– На достройку второй и третьей 
очереди, опять же по оценкам УКС, 

требуется около 3 миллиардов ру-
блей. Вторую очередь вовремя не 
ввели, потому что не успели прове-
сти ремонтные работы пирса зимой 

по низкой воде. Теперь же это про-
блематично, поскольку отдельно ре-
монт пирса невыгоден потенциаль-
ному подрядчику. Скорее всего, в  
2025 году будут торговать одним ло-
том объем работ по реконструкции 
третьей очереди набережной и пир-
са. Но надо понимать, что окончание 
этих контрактов – конец 2026-го – 
начало 2027 года. А по поводу шансов 
могу сказать, что губернатор неодно-
кратно говорил, что набережная в То-
льятти будет достроена.

– После отставки Николая Рен-
ца вас называли одним из его веро-
ятных преемников. Скажите, у вас 
самого были такие амбиции?

– На момент ухода Николая Аль-
фредовича я был готов к работе: по-
гружен во все городские процессы и 
проблемы, обеспечен связями с об-
щественностью, которые необходи-
мы для деятельности, опытом, ком-
петенциями, пониманием, что надо 
изменить в работе аппарата, чтобы 
поехало. Но это было бы непростое 
решение, требующее определенного 
самопожертвования.

Не скрою, у меня состоялся раз-
говор с губернатором. Честно сказал, 
что готов работать в его команде, но 
я человек самостоятельный, за мной 
нет никаких групп или лиц, которые 
на меня имеют влияние, давить ни-
кто не сможет. Будут приниматься те 
решения, которые целесообразны и 

полезны здесь и сейчас для Тольятти. 
Считаю, что это важное достоинство, 
но, возможно, оно оказалось недо-
статком.

– Говорят, в Тольятти было две 
категории градоначальников – «по-
литики» и «завхозы». Какой глава 
города нужен городу в нынешней 
политической и экономической си-
туации?

– И не политик, и не завхоз. Се-
годня градоначальник – не выборная 
должность, поэтому заниматься поли-

тикой нет необходимости. При этом 
он не должен быть просто завхозом, 
который хлопочет лишь о хозяйстве.

Считаю, что глава Тольятти дол-
жен быть патриотом. Родиться здесь. 
Любить свой город, иметь авторитет 
и смелость отстаивать его интересы 
на всех уровнях. Он должен уметь 
доказывать необходимость того или 
иного решения, выбивать для города 
ресурсы. Быть дипломатом, уметь вы-
страивать отношения с вышестоящи-
ми структурами и городским сообще-
ством, крупными промышленниками 
и предпринимателями. Он должен 
быть опытным управленцем, чтобы 
объединить вокруг себя людей, кол-
лектив и своим примером мотивиро-
вать их на достижение поставленных 
задач. Быть порядочным и неравно-
душным человеком.

Искренне считаю, что Николай 
Ренц был как раз таким, поэтому его 
можно смело назвать одним из самых 
эффективных градоначальников в 
истории Тольятти. Мне жаль, что ему 
пришлось уйти в отставку.

– Вы давно и последовательно 
поддерживаете наших защитников, 
участвующих в СВО. Как думаете, 
возможно, горадминистрации сто-
ит создать отдельную структуру, 
которая станет заниматься их 
проблемами и адаптацией?

– Не структуру, а отдельного ру-
ководителя, который будет занимать-
ся только задачами СВО. В ноябре 
на одном из совещаний я предложил 
губернатору рекомендовать главам 
ввести должность заместителя по ра-
боте с участниками СВО. На уровне 
региона уже появилась должность 
вице-губернатора по вопросам СВО. 
Уверен, в администрации Тольятти 
профильный заместитель появится в 
ближайшее время. Город делает мно-
гое для поддержки семей участников 
СВО, для поддержки наших ребят за 
ленточкой. Это огромная работа, ко-
торую нужно систематизировать и 
сосредоточить в надежных руках.

Я со своей стороны не оставляю 
эту работу в части помощи нашим ре-
бятам на передовой, продолжаю пере-
числять средства для покупки необ-
ходимого оборудования и предметов 
быта. Кроме того, мы не забываем и 
наших хвостатых бойцов – вместе с 
Настей Генераловой отправляем им 
надлежащую помощь. Победа будет 
за нами! #Мариксвоихнебросает 

– Фамилия Дроботов на поли-
тическом и управленческом поле 
Тольятти хорошо известна, в пер-
вую очередь благодаря вашему 
отцу, который много лет возглав-
лял городскую думу. Строить ка-
рьеру в его фарватере было проще 
или сложнее? В непростой рабочей 
ситуации вы можете спросить у 
Александра Николаевича совета?

– Как обычно бывает, с детей отно-
сительно известных родителей спрос 
больше, чем с других. Не покривлю 
душой, если скажу, что моя фамилия 
и создавала препятствия, и помогала 
одинаково. Мне всегда приходилось 
преодолевать стереотипы, доказы-
вать, что я не производная величи-

на, а самостоятельная. Быть лучше, 
ответственнее, предусматривать по-
следствия каждого своего решения, 
чтобы не бросить тень на семью.

– В финале беседы не можем не 
поинтересоваться вашими планами 
на будущее. Стоит вас снова ждать 
в каких-то властных структурах 
или вы вернетесь в бизнес?

– Я бы так назвал свое сегодняш-
нее состояние – на выдохе. Проработав 
в горадминистрации почти три года, 
понял: чтобы эффективно, с пользой 
и толком работать в местном само-
управлении, надо сильно этого хотеть 
и быть готовым к определенным ли-
шениям. Надо быть готовым к работе  
24 на 7 без выходных и праздников. 
Надо быть готовым к тому, что семья 
уйдет далеко на второй план и ты сам 
себе не будешь принадлежать. Надо 
быть готовым к тому, что ты будешь ви-
новен во всех проблемах граждан, даже 
если это не так. Надо быть готовым, 
что хвалят мало, а ругают много. Надо 
быть готовым к тому, что это очень на-
пряженная и требующая постоянного 
самоконтроля и дисциплины работа.

Но я всегда говорил коллегам, что 
при всех минусах нашей работы она 
творческая, живая, очень интересная и 
несет пользу людям. Поэтому не будем 
ничего загадывать, все циклично. Ду-
маю, время покажет, что будет дальше.

Андрей Дроботов:
«Первое качество хорошего чиновника – стрессоустойчивость»
Весной 2022 года он резко поменял свою жизнь – карьеру бан-
кира на кабинет муниципального чиновника. В должности 
заместителя главы Тольятти курировал вопросы строительства 
и землепользования, потом стал первым заместителем градо-
начальника. В зону ответственности добавилось городское и 
дорожное хозяйство. Многие называли его человеком Николая 
Ренца, он же уверяет, что, несмотря на командную работу, в сво-
их решениях был полностью самостоятелен, потому что за ним 
нет определенных групп влияния. По его мнению, такая неза-
висимость должна стать одной из обязательных характеристик 
эффективного главы города, который сможет успешно пред-
ставлять интересы тольяттинцев на всех уровнях. Как вы уже 
поняли, «ПН» сделал большое интервью с Андреем  
Дроботовым.

Андрей Дроботов: «Глава Тольятти должен быть патриотом. Родиться здесь. Любить свой город, иметь авторитет и смелость отстаивать его 
интересы на всех уровнях. Должен уметь выбивать для города ресурсы. Быть дипломатом – выстраивать отношения с вышестоящими структу-
рами и городским сообществом, крупными промышленниками и предпринимателями».

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Я бы сравнил работу чиновника с действиями са-
пера, который идет по минному полю. Шагнул чуть 
дальше – статья о превышении полномочий, шагнул, 
но не так широко – статья о халатности. Любой 
чиновник – это несвободный, я бы сказал, жестко 
ограниченный в своих действиях человек.

Проект тольяттинской набережной реализовывало 
Управление капитального строительства Самарской 
области. До недавнего времени набережная на-
ходилась в зоне ответственности УКС, а не города. 
Муниципалитету ее передали 11 августа 2024 года, 
поэтому многие упреки в адрес администрации были 
необоснованными.

Не скрою, у меня состоялся разговор с губернатором. 
Честно сказал, что готов работать в его команде,  
но я человек самостоятельный, за мной нет никаких 
групп или лиц, которые на меня имеют влияние, 
давить никто не сможет.



4 ponedelnik.press20-26/январь/2025

доходы и расходы
Как известно, все в мире относитель-
но. По сравнению с прошлым годом, в 
2025-м денег в городской казне долж-
но стать почти на 3 млрд рублей боль-
ше. В ноябре 2023 года дума согласо-
вала доходы бюджета на 2024 год в 
размере 11,44 млрд при расходах в 
12 млрд рублей. Но если, к примеру, 
сравнить с доходами и расходами сто-
лицы губернии, то становится груст-
но: перед новогодними праздниками 
Самарская дума приняла бюджет 
2025 года, в котором доходы почти 
в двое превышают тольяттинские 
– 27,36 млрд рублей, а расходы на  
1,3 млрд больше.

сколько заработает тольятти
Можно сколько угодно дискути-
ровать об уровне благосостояния 
Тольятти и его жителей, но цифры 
говорят сами за себя. Не секрет, что 
самую весомую часть доходов му-
ниципальных бюджетов составляют 
налоги, которые платят местные жи-
тели: подоходный, имущественный 
и земельный. Так вот, в Самаре при 
официальной численности населе-
ния в 1,16 млн человек ожидаемый 
размер подоходного налога в бюд-
жете 2025 года составляет 20,7 млрд 
рублей. А в Тольятти, где, по данным 
Росстата, проживает 667 тыс. чело-
век, сборы в бюджет по подоходному 
налогу за тот же срок составят только 
8,7 млрд. Схожая ситуация и по на-

логу на имущество физических лиц и 
земельному налогу. Такой заметный 
разрыв многое говорит о разнице в 
заработках жителей мегаполисов и по 
идее должен вызвать у тольяттинцев 
вопросы к уровню заработной платы 
на городских промпредприятиях.

Надо признать, что в процессе фор-
мирования бюджета между первым и 
вторым чтением объем собственных 
доходов Тольятти на 2025 год, пусть 
пока только на бумаге, удалось уве-
личить на 543 млн рублей. В первую 
очередь такая прибавка сформирова-
лась за счет повышенных ожиданий 
от налога на доходы физических лиц 
– 420 млн.

Председатель бюджетной комис-
сии городской думы Никонорова по-
яснила столь оптимистичный взгляд 
на будущие сборы: «Мы смогли убе-
дить администрацию заложить в про-
ект бюджета большую сумму дохо-
дов, привлекаемых по НДФЛ. В 2024 
году дума несколько раз вносила из-

менения в бюджет, обусловленные 
опережающим ростом сборов по по-
доходному налогу по сравнению с тем 
показателем, который заложили при 
формировании предыдущего бюдже-

та. Поэтому мы предложили админи-
страции учесть эти доходы в проекте 
бюджета сразу, а не добавлять их, ког-
да они реально будут получены».

На такую же сумму были увели-
чены и расходы городской казны. 
Так, например, глава департамента 
финансов городской администра-
ции Миронова сообщила, что в год 

80-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне на 5,2 млн пополнил-
ся бюджет праздничных мероприя-
тий, который изначально составлял 
31,6 млн рублей.

как Планируется Потратить
Самая затратная для местного бюд-
жета сфера – образование. На отрасль 
на 2025 год заложено почти 3,85 млрд 
рублей. В сумму входят деньги на за-
работную плату педагогам и средства 
на ремонт крыш и установку пожар-
ных сигнализаций.

Почти 550 млн будет потрачено на 
содержание и ремонт тольяттинских 
дорог. Еще 436 млн рублей – на обще-
ственный транспорт. В процессе ра-
боты согласительной комиссии было 
решено добавить 71 млн департамен-

ту дорожного хозяйства, в частности, 
на нанесение дорожной разметки. 
Также предусмотрены расходы на 
остановочные павильоны большей 
вместимости в местах ожидания дач-
ных маршрутов на улицах Мичурина 
и Родины.

В 2025 году город потратит 245 
млн рублей на благоустройство то-
льяттинских жилых кварталов – дво-
ров, общественных скверов и буль-

варов. Каждый из 35 избирательных 
округов получит на эти цели по 7 млн 
рублей – рекордно большую сумму 
за все годы работы этой городской 
программы. Впрочем, некоторым на-
родным избранникам и этих денег 
мало. Так, депутат Папурин предло-
жил выделить на каждый округ по 
10 млн. «На благоустройство сегодня 
выделяется ничтожно мало средств, 
особенно если учесть рост цен. Есть 
злободневные проблемы, о которых 
постоянно сообщают жители. Реше-
ние хотя бы части вопросов по бла-
гоустройству повысит настроение в 
обществе и доверие к власти», – ре-
зонно заметил народный избранник 
на своем канале.

Однако радоваться тольяттин-
цам пока рано: в прошлом году бла-
гоустройство во всех тольяттинских 
округах так и не было завершено. На 
каждый округ выделялось по 3,5 млн 
рублей, но работы начались позд-
но – в конце лета. Более того, из-за 
нерасторопности департамента го-
родского хозяйства тольяттинской 
администрации и несвоевременно 
проведенных конкурсных процедур 
по определению подрядчиков кое-где 
благоустройство стартовало только 
осенью. А в некоторых округах не 
успели даже провести конкурсы! В 
итоге более 10 млн бюджетных ру-
блей не были израсходованы по на-

значению, и пока неизвестно, будут 
ли эти средства перенесены на 2025 
год. Депутаты волнуются, что при та-
кой организации ситуация может по-
вториться. Тем более что в этом году 
осваивать предстоит в два раза боль-
шую сумму.

Еще несколько цифр. Чуть более 
139 млн рублей заложено в тольят-
тинском бюджете на финансирова-
ние муниципальной доли программы 

«Молодой семье – доступное жи-
лье». Эта сумма позволит приобрести 
квартиру 610 тольяттинским семьям.  
Почти 11 млн готов выделить город 
на капитальный ремонт театра «Ко-
лесо»: 3 млн – в 2025 году и 7, 8 млн 
– в 2026-м.

расходы на Власть
Помимо актуальных статей расходов 
муниципалитета, таких как зарплаты 
бюджетникам, ремонт дорог и благо-
устройство городских кварталов, го-
рожан всегда волнует, сколько власти 
тратят на свое содержание. Отметим, 
что в 2025 году на главу Тольятти в 
городской казне заложено 6,39 млн 
рублей, что на 626 тыс. рублей боль-
ше, чем в прошлом году, и на 221 тыс. 
больше, чем расходы на самарского 
градоначальника в нынешнем году.

Продолжают расти расходы и на 
содержание председателя городской 
думы. На его нужды в 2025 году пла-
нируется потратить 4,1 млн рублей 
(в 2024-м – 3,28 млн) и еще 2,69 млн 
– на депутатов представительного со-
брания. Для сравнения: в прошлом 
году на народных избранников было 
потрачено 2,16 млн.

В течение года думе предстоит еще 
неоднократно вносить изменения в 
основной финансовый документ му-
ниципалитета с учетом различных 
внешних обстоятельств.

Восток – дело тонкое
«Хаджиме!» Резкая, как щелчок кнута,  
команда рефери сопровождается рубящим 
воздух движением руки, которым словно 
разбивается в щепки невидимая прегра-
да между соперниками на татами. Бойцы 
стремительно сближаются, обмениваясь 
молниеносными ударами. Только полный 
контакт. Никаких компромиссов.

«Яме! – решительно прерывает арбитр 
поединок, чтобы огласить результаты 
стремительного обмена ударами. – Ака – 
вазаари, уан пойнт! Широ – вазаари, уан 
пойнт!» Если цели достиг удар рукой, то 
боец («ака» – в красном нашлемнике и 
«широ» – в белом) зарабатывают оценку 
«вазаари» и один балл. Но в силу полного 
контакта схватка на татами может закон-
читься нокаутом, оценкой «иппон». При-
чем разнообразная техника косики каратэ 
вмещает в себя и броски с добиванием.

Это разнообразие и определенная бру-
тальность придает кумитэ на соревновани-
ях по косики каратэ особую зрелищность.

рожденный В ссср
На излете минувшего года прошел уже 
35-й по счету чемпионат страны по косики 
каратэ. То есть своими истоками соревно-
вания восходят ко временам Советского 
Союза, где каратэ долгое время находи-
лось под запретом. Впрочем, многолетние 
гонения не помешали советским бойцам 
довольно быстро показать, кто на татами 
хозяин – даже на самых престижных со-
ревнованиях в Японии. И как раз лучшие 
традиции единоборства с тех самых совет-

ских времен старается сохранить нынеш-
ний президент Федерации косики каратэ 
России Михаил Крысин.

Участниками соревнований в Нижнем 
Новгороде стали около 400 спортсменов 
из разных уголков страны. И тем при-
ятнее, что в командном зачете победу от-
праздновала сборная Самарской области. 
А ключевой вклад в этот успех внесли вос-
питанники тольяттинского спортклуба ко-
сики каратэ «Дракон».

Так, второй год подряд абсолютным 
чемпионом в своей категории стал Никита 
Хоруженко, завоевавший «золото» в ката-
бункай, а также «серебро» в ката, личном 
и командном кумитэ. В ката-бункай чем-
пионы в своих категориях – Грета Шпис 
и Данила Поляков. В личном кумитэ не 
было равных Весте Сергушиной. В лич-
ном и командном кумитэ медали завоевал 
Владислав Павло.

А еще раньше, в апреле прошлого года, 
воспитанники «Дракона» проявили неза-
урядное спортивное мастерство на чемпи-
онате России, где ребята собрали впечат-
ляющую коллекцию наград. Заслуженные 
поздравления с блестящим выступлением 

своих учеников принимал руководитель 
спортклуба «Дракон» Игорь Плаксин. От-
метим, что эти успехи были не единствен-
ными на всероссийской арене. С весеннего 

Кубка страны по косики каратэ воспитан-
ники клуба также вернулись с завидной 
коллекцией трофеев. На соревнованиях в 
Москве семь представителей «Дракона» 
завоевали в общей сложности 13 наград!

Время быть сильным
Сейчас время быть сильным. Этот лозунг 
отражен на клубном знамени. Сильным – 
в самом широком смысле этого слова.

О необходимости многостороннего 
развития свидетельствует в первую оче-
редь фигура руководителя «Дракона» 
Игоря Плаксина. В спортивную атмо-
сферу сам он окунулся как раз на излете 
СССР, шестилетним ребенком. А сфера 

спортивных интересов Игоря Олегови-
ча не ограничивается исключительно 
косики каратэ. Есть чем похвастаться и 
в пауэрлифтинге. Что позволяет настав-
нику удивлять своих нынешних учени-
ков сгибанием и разгибанием подков, 
силовым плетением замысловатых фигур 
из гвоздей-«двухсоток». Также тренер 
бойцов-чемпионов приобрел важные по-
знания в медицине, а сравнительно не-
давно окончил ТГУ по технической спе-
циальности.

– Хотя акцент мы делаем на спортив-
ные результаты, побед не достигнешь без 
воспитания морально-нравственных ка-
честв, развития характера, трудолюбия, 
как бы это пафосно для кого-то ни прозву-
чало, – подчеркнул Игорь Плаксин. – Я не 
раз убеждался в этом в своей тренерской 
работе. А у меня занимается уже третье по-
коление учеников. Многие потом связали 
свою судьбу с правоохранительными орга-
нами. Причем такой выбор нередко дела-
ют девушки.

талантам надо Помогать
Успешный проект, однако, до сих пор дер-
жится исключительно на энтузиазме само-
го Игоря Плаксина и на плечах родителей 
юных спортсменов, которые несут на себе 
всю финансовую нагрузку – будь то арен-
да зала, тренировочное оборудование, эки-
пировка (кирасы, шлемы, перчатки), ко-

мандировки, в том числе на официальные 
всероссийские соревнования.

Тренерско-преподавательские методи-
ки доказали свою высочайшую эффектив-
ность, а победы на всероссийском уровне 
носят системный характер. Открываются 
хорошие перспективы на международной 
арене. Но без поддержки областных и го-
родских властей – регионального мин-
спорта, управления физкультуры и спорта 
– дальнейшее развитие спортклуба косики 
каратэ «Дракон» невозможно, убеждены 
родители юных спортсменов.

Самое время вспомнить сакраменталь-
ное: талантам надо помогать, бездарности 
пробьются сами.

Год «Дракона»
Тольяттинский клуб косики каратэ растит чемпионов России
2024 год очень удачно сложился для 
тольяттинского клуба косики кара-
тэ «Дракон», бойцы которого со-
брали завидную коллекцию наград 
на всероссийских татами, прославив 
таким образом Самарскую область. 
Однако успешный проект до сих 
пор держится по большей мере  
на энтузиазме руководителя клуба 
Игоря Плаксина и помощи роди-
телей его учеников. «ПН» обратил 
внимание на успехи «Дракона»  
и призывает власти помочь клубу.

Победы на всероссийском уровне носят системный харак-
тер. Открываются хорошие перспективы на международной 
арене. Однако без поддержки властей дальнейшее развитие 
спортклуба косики каратэ «Дракон» невозможно.

Участниками чемпионата России в Нижнем Новгороде стали 400 спортсменов из разных угол-
ков страны. Тем приятнее, что в командном зачете победу отпраздновала сборная Самарской 
области, ключевой вклад в успех внесли воспитанники тольяттинского спортклуба «Дракон».

В 2025 году город выделяет 245 млн рублей на благоустройство тольяттинских жилых 
кварталов – дворов, общественных скверов и бульваров. Каждый из 35 избирательных 
округов получит на эти цели по 7 млн рублей – рекордно большую сумму за все годы рабо-
ты этой городской программы.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Денежный поток
Как в 2025 году будет зарабатывать и на что потратит свой бюджет Тольятти

Согласно решению Тольяттинской думы от 11 декабря 2024 года 
в наступившем году городская администрация должна потра-
тить ровно столько же, сколько заработает. Местным властям 
даже в отсутствие официально выбранного главы города уда-
лось сформировать бездефицитный бюджет, в котором доходы  
и расходы на 2025 год должны составить по 14 млрд 591 млн  
790 тыс. рублей. Более 1,5 млрд из этой суммы составят день-
ги, пришедшие из вышестоящих бюджетов, а объем расходов 
на обслуживание муниципального долга городского округа не 
превысит 408,3 млн. «ПН» внимательно проанализировал все 
остальные цифры и подготовил для своих читателей короткую 
выжимку того, что им стоит знать.

В Самаре при официальной численности населения 
в 1,16 млн человек ожидаемый размер подоходного 
налога в бюджете 2025 года составляет 20,7 млрд ру-
блей. В Тольятти, где, по данным Росстата, прожива-
ет 667 тыс. человек, сборы в бюджет по подоходному 
налогу за тот же срок составят только 8,7 млрд.

В 2025 году на главу Тольятти в городской казне 
заложено 6,39 млн рублей, что на 626 тыс. рублей 
больше, чем в прошлом году, и на 221 тыс. больше, 
чем расходы на самарского градоначальника 
в нынешнем году.

Предоставляем для начинающих предпринимателей 
(срок регистрации до трех лет) и самозанятых граж-
дан офисные помещения в аренду на льготных усло-
виях. Все офисы полностью оборудованы мебелью: 
столы, стулья, тумбочки, шкафы. При наличии предо-
ставляются оргтехника и компьютеры.

Преимуществами размещения являются:
• цена за квадратный метр 163 рубля (офис 13– 
14 кв. м обойдется вам всего в 2200 рублей в месяц, 
при этом не нужно вносить коммунальные платежи);
• круглосуточная охрана, система контроля доступа, 
видеонаблюдение;
• парковка;
• бесплатная уборка помещений;
• офисы оборудованы всем необходимым (мебель, 
кондиционеры, техника по запросу);
•бесплатное пользование учебным залом и перего-
ворной комнатой для проведения совещаний в рам-
ках лимита.

Помещения сдаются в трехэтажном здании по адресу 
б-р Королева, 13.
Все интересующие вопросы можно задать по телефону:  
8 (8482) 31-00-06, по почте: a.gorozhank@gmail.com

Также у предпринимателей и самозанятых Тольят-
ти есть возможность пройти бесплатное обучение 
по программе повышения квалификации «Основы 
предпринимательской деятельности». Более того, 
для жителей Тольятти доступны бесплатные семи-
нары и тренинги самой различной бизнес-тематики. 
Ознакомиться с расписанием мероприятий можно  
в официальной группе «ВКонтакте» vk.com/aertlt или 
в телеграм-канале t.me/aertlt. Интересующие вопросы 
по обучению можно задать по телефону 31-00-11.

Агентство экономического 
развития Тольятти  

объявляет конкурс на офисы  
по льготной цене
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о закуПке лекарстВ  
и службе скорой Помощи
Одной из тем обсуждения стала работа 
областной системы здравоохранения. 
В частности, речь шла об ускорении и 
оптимизации процесса приобретения 
жизненно необходимых лекарствен-
ных препаратов для жителей региона. 
В том числе о широком перечне ме-
дикаментов, включающем лекарства 
для лечения онкологических заболе-
ваний и проведения химиотерапии. 
Губернатор поручил министерству 
здравоохранения сделать закупку ле-
карств оперативной и прозрачной.

«Возьмите и распишите мне все 
лекарства, которые мы сейчас не обе-
спечили бюджетом, особенно по он-
кологии. По каждому из видов пре-
паратов: где он закупается, понятно, 
что это конкурс, наличие, организа-
ция процедур. Покажите мне жиз-
ненный цикл», – сказал Вячеслав 
Федорищев. Глава региона обратил 
особое внимание на эффективное 
использование бюджетных средств: 
«Если у нас есть деньги, заплани-
рованные на лекарства, мы день в 
день их доводим и день в день идем 
в централизованную, правильную, 
прозрачную и понятную всем си-
ловым структурам и нам закупку. 
Выстраивайте дисциплину соответ-
ствующим образом. Каждый день у 
нас на счету».

Региональному минздраву пору-
чено в кратчайшие сроки подгото-
вить алгоритм закупок, распределе-
ния, доставки и использования всех 
лекарств, которые необходимо при-
обрести.

Вячеслав Федорищев подчеркнул 
необходимость усиления контроля за 
жизненным циклом каждого лекар-
ства. Речь идет не только о закупках 
препаратов, но и об их распределе-
нии, хранении и использовании, что 
позволит избежать дефицита и улуч-
шить доступность медицинских услуг 
для населения.

Губернатор также запросил доклад 
о ходе работы по улучшению служ-
бы скорой помощи. Сегодня в эту 
систему включены четыре крупные 
станции, в которые входят 50 под-
станций и постов, рассредоточенных 
во всех муниципалитетах региона, и 
единый диспетчерский центр. В ра-
боте службы скорой помощи занято 
почти 4 тыс. специалистов – врачей, 
фельдшеров, медицинских сестер 
и водителей. Вместе с тем остается 
много нерешенных проблем. Самый 
больной вопрос – кадровый. Наибо-
лее остро он стоит в Тольятти. Ранее 
уже были предложены рекомендации 
по увеличению численности персона-
ла и оптимизации графиков работы. 
Была также отмечена необходимость 
отказаться от аренды автомобилей 
для нужд скорой помощи.

«Чтобы маршрутизация была не 
избирательная, а настоящая, опти-
мальная, чтобы жителям было удоб-
но», – подчеркнул Вячеслав Федори-
щев. Он сделал акцент на важности 
быстрого реагирования скорой по-
мощи в экстренных случаях, когда 
каждая минута может оказаться ре-
шающей.

По данным временно исполняю-
щего обязанности министра здраво-
охранения Самарской области Сергея 
Вдовенко, озвученным на совещании 
в региональном правительстве, на на-
чало 2025 года запасы жизненно не-
обходимых лекарств, в том числе и 
онкологических, в медучреждениях 
губернии обеспечивают потребности 
пациентов на срок минимум три ме-
сяца.

Через три недели, когда приступит 
к своим обязанностям новый времен-
но исполняющий обязанности мини-
стра здравоохранения Самарской об-
ласти Андрей Орлов, запланировано 
проведение очередного оперативного 
совещания по вопросам медицины. 
На нем будут рассмотрены кадровые 
вопросы, состояние материально-
технической базы медицинских 
учреждений, проблемы станций ско-
рой помощи, а также итоги анализа 
работы отрасли за 2024 год. Напом-

ним, что на развитие сферы здраво-
охранения в Самарской области в 
ближайшие три года планируется вы-
делить более 124 млрд рублей. Из них 
на 2025 год – 42,6 млрд. Средства рас-
пределят на обновление медучреж-
дений региона, оснащение их новым 
оборудованием, возведение совре-
менных фельдшерско-акушерских 
пунктов. 

о медобслужиВании  
В сельской местности
В рамках программы модерниза-
ции первичного звена здравоох-
ранения и благодаря финансиро-
ванию из областного бюджета в  
2025 году планируется строитель-
ство 53 фельдшерско-акушерских 
пунктов (ФАПов). На эти цели бу-
дет направлено до 435 млн рублей с 
учетом софинансирования из средств 
федерального бюджета. Эти меро-
приятия направлены на улучшение 
медицинского обслуживания жите-
лей сельской местности. Губернатор 
настоятельно рекомендовал завер-
шить строительство данных объектов 
в срок и с высоким качеством.

Исполняющий обязанности ми-
нистра здравоохранения Самарской 
области Сергей Вдовенко доложил, 
что к 1 января 2025 года более 2 млн 
человек, что составляет примерно 
70 % населения региона, ежегодно 
проходят профилактические меди-
цинские осмотры и диспансериза-
цию в медицинских учреждениях 
Самарской области. «В 2025 году в 
ходе диспансеризации было впервые 
выявлено более 150 тыс. случаев за-
болеваний», – заявил врио министра 
здравоохранения региона Сергей 
Вдовенко. Медики считают получен-
ные результаты наглядным резуль-
татом эффективности такого вида 
профилактики. Чем раньше будет 
выявлена болезнь, тем более резуль-
тативным окажется лечение. «Так, 
более 70 процентов выявленных 
злокачественных новообразований 
были обнаружены на ранних стади-
ях, что подчеркивает эффективность 
и важность ежегодного прохождения 
диспансеризации, – заявил Сергей 
Вдовенко, – 1174 пациентов уже на-
правлены на специализированное и 
высокотехнологичное лечение».

Такой высокий результат стал 
возможным благодаря развитию ши-
рокой сети учреждений первичной 
медицинской помощи, включающей  
72 отделения и кабинета медицинской 
профилактики, а также 508 ФАПов. 
В общей сложности в этом процессе 
задействовано 2952 специалиста.

Чтобы повысить доступность ме-
дицинских услуг в сельских районах, 
в 2024 году было проведено 6205 вы-
ездов мобильных медицинских бри-
гад, что на 14 % больше, чем годом 
ранее. Для проведения выездного об-
следования использовались мобиль-
ные медицинские комплексы, при-
обретенные в рамках национального 
проекта и за счет средств региональ-
ного бюджета. Также была введена 
возможность записи на прием через 
интернет, включая вечернее время и 
выходные дни.

Особое внимание уделяется углу-
бленной диспансеризации лиц, пере-
несших COVID-19. В 2024 году в 
процессе обмена передовым опытом 
были протестированы и реализованы 
методы, которые помогут сохранить 
высокие темпы и эффективность про-
филактических мер в 2025 году. На ра-
бочих местах планируется внедрение 
услуги «Диспансерное наблюдение» 
для лиц с хроническими неинфекци-
онными заболеваниями, выявленны-
ми во время диспансеризации.

Диспансеризация проводилась 
даже в новогодние и праздничные 
дни, в результате чего свыше 300 че-
ловек прошли медицинское обследо-

вание в Самаре и поселке городского 
типа Безенчук.

ВзаимодейстВие населения  
с Властями через соцсети
На оперативном совещании руково-
дитель Центра управления регионом 
(ЦУР) Дина Черемушкина предста-
вила доклад об итогах деятельности 

исполнительных органов власти и 
местных администраций в рамках 
системы «Инцидент Менеджмент». 
Данная система позволяет находить 
и обрабатывать сообщения, жалобы 
и предложения от жителей региона, 
которые они оставляют в открытых 
источниках в сети Интернет. Мони-
торинг ведется круглосуточно. Без 
внимания не останется ни один ком-

ментарий в городских сообществах 
или на официальных страницах орга-
нов власти в соцсети. После того как 
система фиксирует сообщения поль-
зователей, специалисты ЦУР обраба-
тывают их и оперативно направляют 
в профильные ведомства. 

Многие ведомства успешно вы-
полняют свои обязанности, работая 
даже в выходные и праздники. Од-
нако она обратила внимание на неко-
торые недочеты, такие как задержка 
с ответами на обращения граждан, 
что, по ее словам, недопустимо, учи-

тывая ожидания людей. Также было 
отмечено, что число обращений через 
социальные сети и платформы об-
ратной связи постоянно растет, что 
свидетельствует о высоком уровне 
заинтересованности населения во 
взаимодействии с властями. «Отмечу, 
что с каждым годом число обращений 
в социальных сетях и на платформе 
обратной связи растет. В Самарской 
области население имеет большой за-
прос на контакт с органами власти», 
– заявила руководитель ЦУР. 

Среди министерств и муниципа-
литетов Черемушкина выделила те, 
которые показывают лучшие резуль-
таты в работе с обращениями граж-
дан, обеспечивая быстроту и высокое 
качество ответов. В то же время были 
упомянуты структуры, допустившие 
нарушения сроков и оказавшиеся не-
эффективными при реагировании на 
запросы жителей.

Губернатор Вячеслав Федорищев 
предложил учитывать эффектив-
ность работы с обращениями граждан 
в социальных сетях в ключевых пока-
зателях результативности (KPI) ру-
ководителей региональных ведомств 
и глав муниципалитетов. Он также 

отметил важность внедрения систем 
мотивации и ответственности для 
повышения уровня обслуживания 
граждан.

меры Поддержки 
Военнослужащих
На оперативном совещании Вя-
чеслав Федорищев также поручил 
членам правительства и главам му-
ниципальных образований усилить 
работу в части информирования о 
мерах поддержки участников СВО, 
а также сопровождения тех, кто при-

нял решение заключить контракт с 
Министерством обороны РФ и пой-
ти выполнять боевые задачи в зоне 
СВО. «В Год защитника Отечества 
знаем, что победа будет, будет скоро. 
Все, что от нас зависит, мы должны 
обеспечить», – подчеркнул глава ре-
гиона.

«Единоразовая выплата достаточ-
но серьезная – 3 млн 600 тыс. рублей 
тем, кто такое решение принял, и в 
течение девяти месяцев по 50 тыс. 
рублей, чтобы те, кто идет защищать 
Родину, знали, что дома есть возмож-
ность чувствовать себя достаточно 

нормально, пока они на задании», – 
напомнил губернатор. 

Таким образом, при заключении 
контракта о прохождении военной 
службы гарантируется 4 млн рублей: 
это единовременная выплата от ре-
гиона – 3 млн 600 тыс. рублей (уста-
новлена на срок с 1 января по 1 фев-
раля 2025 года), еще 400 тыс. рублей 
– единовременная выплата от Мини-
стерства обороны Российской Феде-
рации. Дополнительно к денежному 
довольствию по линии Министерства 
обороны РФ от региона предусмо-
трены еще по 50 тыс. рублей в тече-
ние девяти месяцев. Помимо этого, в 
Самарской области действуют иные 
финансовые и нефинансовые меры 
поддержки участников специальной 
военной операции и членов их семей, 
всего более 40 мер.

По поручению Вячеслава Федо-
рищева главы муниципальных обра-
зований должны организовать работу 
по информированию обо всех мерах 
поддержки военнослужащих, при-
нятых как решениями президента и 

Правительства России, так и на уров-
не региона.

Также глава региона отметил: мно-
гие жители других субъектов Федера-
ции хотят пойти выполнять задачи СВО 
от Самарской области. «У нас очень мно-
го запросов от людей из других субъек-
тов, которые знают, что наши подразде-
ления – одни из самых сильных, хотят 
приехать в Самару, в Самарской области 
и подготовку пройти соответствующую, 
и пойти выполнять задачи от Самары. 
Эту возможность нужно дать, обеспе-
чить ее правильным образом, создать 
все условия», – обратился к участникам 

совещания Вячеслав Федорищев. Соот-
ветствующие документы на подпись он 
поручил подготовить вице-губернатору 
– руководителю администрации губер-
натора Самарской области Дмитрию 
Яковлеву.

Руководитель области обозначил 
приоритет работы: «Уважаемые кол-
леги, я напоминаю, что такого рода 
информационное сопровождение и 
методологическая работа по принятию 
исчерпывающих мер обеспечения на-
ших защитников Отечества и их семей, 
участников, героев СВО, выполнение 
тех внутренних задач, которые мы себе 
поставили сами, являются приоритетом 
номер один. И мы с вами в этом году без 
каких-либо поблажек так живем».

Он напомнил об ответственности 
за выполнение этой задачи: «Знаю, 
что вы достаточно серьезно настрое-
ны. Но если не справляешься, будет 
другая работа. То же самое касается 
моих коллег в правительстве, в пер-
вую очередь министерства, которое 
обеспечивает эту работу, исполняю-
щего обязанности министра». 

Одной из тем обсуждения стала работа областной системы здравоохранения. В частности, речь шла об ускорении и оптимизации процесса приобретения жизненно  
необходимых лекарственных препаратов для жителей региона. Губернатор поручил министерству здравоохранения сделать закупку лекарств оперативной и прозрачной.

Улучшать медобслуживание и работу с населением
Губернатор поручил ускорить процессы закупки жизненно необходимых лекарств для Самарского региона

На заседании оперативного штаба правительства Самарской 
области, которое прошло под председательством главы региона 
Вячеслава Федорищева, были рассмотрены наиболее актуальные 
вопросы регионального значения, такие как ускорение и опти-
мизация процесса приобретения жизненно необходимых лекар-
ственных препаратов для жителей региона, улучшение службы 
скорой помощи и медобслуживания в сельской местности,  
а также диспансеризации. Вячеслав Федорищев также отметил 
значимость работы с населением через соцсети и поручил членам 
правительства и главам муниципальных образований усилить 
работу по информированию о мерах поддержки участников СВО.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Губернатор предложил учитывать эффективность рабо-
ты с обращениями граждан в социальных сетях в клю-
чевых показателях результативности (KPI) руководите-
лей региональных ведомств и глав муниципалитетов.

По поручению Вячеслава Федорищева главы муници-
пальных образований должны организовать работу 
по информированию обо всех мерах поддержки во-
еннослужащих, принятых как решениями президента 
и Правительства России, так и на уровне региона.

При заключении контракта о прохождении военной 
службы гарантируется 4 млн рублей: это единовре-
менная выплата от региона – 3 млн 600 тыс. рублей 
(установлена на срок с 1 января по 1 февраля 2025 
года), еще 400 тыс. рублей – единовременная выпла-
та от Министерства обороны Российской Федерации.
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сПрос удоВлетВорен
Заместитель начальника отдела 
аналитики агентства «Автостат» 
Виктор Пушкарев уверен, что в 
2024 году был удовлетворен не 
только отложенный, но и опере-
жающий спрос. И, как следствие, 
в 2025-м стоит ожидать заметно-
го спада продаж на рынке новых 
легковых автомобилей.

На динамику данного сегмен-
та оказывают воздействие не-
сколько негативных факторов. 
Во-первых, это высокая ключевая 
ставка ЦБ, которая существен-
но увеличивает стоимость заем-
ных средств для всех участников 
рынка. Во-вторых, повышение 
утилизационного сбора для ино-
странных автомобилей и, соот-
ветственно, значительный рост 
их стоимости, что также снижает 
доступность автомобилей для ко-
нечных потребителей. И наконец, 
жесткое регулирование со сторо-
ны Центрального банка (ЦБ), 
которое может ограничивать воз-
можности компаний и банков по 
предоставлению кредитов и дру-
гих финансовых услуг.

«Ситуация на рынке настоль-
ко быстро меняется, что делать 
прогноз на 2025 год сейчас нет ни-
какого смысла. Единственное, что 
можно с уверенностью констати-
ровать, – отечественный авторы-
нок сейчас впервые попал в зону 
«идеального шторма»: запредель-
ная ставка финансирования, рез-
кое падение спроса, повлекшее за 
собой затоваривание складов, и 
все это – на фоне обвала рубля», 
– комментирует генеральный 

директор ГК «АвтоСпецЦентр»  
Андрей Терлюкевич.

стаВки растут
По данным Объединенного кре-
дитного бюро, к концу 2024 года 
при действующей ставке ЦБ в 
21 % средний уровень полной 
стоимости кредита (ПСК) на ав-
томобиль вырос до 26 %. Напри-
мер, в январе 2025 года у ВТБ 
полная стоимость автокредита со 
всеми комиссиями и платежами 
колеблется от 23,46 до 35 % го-
довых. У Т-Банка – от 22,89 до 
28,99 %. В «Почта Банке» и того 
больше: 30,73–47,11 % годовых. 
В Сбере – 26,4–41,33 % годовых. 
Это значит, что при среднем раз-
мере кредита в 1,5 млн рублей 
клиент переплатит за автомобиль 
минимум в два раза за пять лет по 
такому займу.

Директор департамента раз-
вития автокредитования и стра-
хования компании «Баланс-

Платформа» Екатерина Конова 
считает, что и нынешняя процент-
ная планка по займам на покупку 
машины не предел. «При нега-
тивном сценарии мы прогнози-
руем рост ставки на автокредиты 
в 2025-м до более чем 30 %, а в 
базовом – до 23–25 %. При бла-
гоприятном развитии событий 

ставки по автокредитам начнут 
снижаться с середины года, но 
этот процесс не будет быстрым», 
– пояснила госпожа Конова.

аВтомобили дорожают
Согласно Постановлению прави-
тельства РФ от 13 сентября 2024 
года, с 1 января 2025 года утили-

зационный сбор в самом востре-
бованном сегменте легковых авто 
– импортный автомобиль с мо-
тором от литра до двух – вырос с 
556 тыс. до 667 тыс. рублей. При-
чем нововведение коснулось даже 
машин российской сборки, кроме 
LADA и УАЗа. Однако и эти двое 
счастливчиков в наступившем 

году повысили цены на свою про-
дукцию. С 14 января АВТОВАЗ 
сообщил об изменениях в прайс-
листах на свой модельный ряд. 
Так, LADA Granta в кузове лифт-
бек после повышения стоимости 
будет доступна для приобрете-
ния по цене от 737,5 тыс. до 1,38 
млн рублей. LADA Vesta в кузове 
кросс-седан можно будет приоб-
рести в ценовом диапазоне от 1,7 
млн до 2,07 млн. Универсал Vesta 
оценивается в сумму от 1,64 млн 
до 2,11 млн. С 14 января NIVA 
Legend стоит 1,02 млн.

Внедорожники УАЗ нового 
поколения также подорожали. 
Например, за УАЗ «Патриот» в 
базовой комплектации «ИКАР» 
сегодня требуют 1,78 млн, тогда 
как аналогичная версия прошло-
го года продавалась за 1,7 млн 
рублей. Если говорить о более 
продвинутой версии с пакетом 
Limited, то она подорожала до 
2,04 млн, что также выше стои-
мости внедорожника 2024 года 
выпуска, которая составляла  
1,96 млн рублей. Кроме того, на 
80 тыс. выросла цена на пикап 

УАЗ, а рамная модель «Хантер» 
стала дороже на 70 тыс.

Процедуру усложняют
Заградительной по размеру став-
ки, видимо, показалось мало, по-
этому в этому году будет услож-
нена сам процедура получения 
автокредита. По требованию ЦБ 
банки планируют применить к 
потенциальным заемщикам, же-
лающим оформить кредит на 
сумму свыше 1 млн рублей, но-
вые условия. В частности, такие 
клиенты должны будут предоста-
вить официальные документы, 
подтверждающие их доходы.

Несмотря на то, что действу-
ющие регулятивные нормы не 
предписывают банкам обязатель-
ное соблюдение этого правила, 
многие финансовые учреждения 
намерены ужесточить внутрен-
ние процедуры проверки плате-
жеспособности клиентов. Впро-
чем, заемщикам обещают, что для 
подтверждения доходов они смо-
гут воспользоваться порталом 
«Госуслуги», что должно упро-
стить процесс.

«Создание износостойкого 
слоя поверхности кулачков рас-
пределительного вала» – один 
из проектов, над которым сей-
час работает команда студен-
тов института машиностроения 
ТГУ. Распределительный вал 
– «диспетчер» двигателя. Он 
служит для синхронизации так-
тов работы мотора, впуска под-
готовленной топливной смеси 
и выхода отработавших газов. 
Студенты с помощью метода ла-
зерного упрочнения укрепляют 
поверхностный слой рабочей 
поверхности кулачков. Техно-
логия повысит износостойкость 
мотора и уменьшит расходы 
владельцев автомобилей на об-
служивание двигателя. 

Руководителями проекта 
стали студент третьего курса 
института машиностроения 
ТГУ Александр Толстых и на-
чальник бюро спецпроцессов 
в службе главного технолога 
Инженерного центра LADA 
Сергей Иванов. Научным руко-
водителем выступил техниче-
ский директор инновационно-
технологического парка ТГУ 
Павел Огин.

– Наша работа заключает-
ся в увеличении моторесур-
са двигателя для владельцев 
отечественных автомобилей. 
Конечно, идеально было бы 
запустить проект в нынешнем 
году, но так как работа над соз-
данием защитного слоя очень 
трудоемкая, то времени на 
реализацию уходит достаточ-
но много, – рассказал Алек-
сандр Толстых. – На данный 

момент у нас уже запланиро-
вано испытание в лаборатории 
АВТОВАЗа. Мы с командой 
работаем над тем, чтобы наш 
проект был реализован как 
можно скорее.

В ближайшее время АВТО-
ВАЗ передаст студентам ТГУ 
три распределительных вала 
для нанесения укрепляющего 
слоя. После чего в Инженерном 
центре LADA проверят техно-
логию. Если защитный слой, 
разработанный студентами 
Передовой инженерной школы 
«ГибридТех», пройдет испыта-
ния, АВТОВАЗ и ТГУ обсудят 
внедрение инновации в реаль-
ное производство.

– Цель проекта – увели-
чение гарантийного срока на 
деталь двигателя внутренне-
го сгорания. Задача проекта 
– использование технологии 
термических циклов лазерной 
обработки для увеличения 
поверхностной твердости ку-
лачков газораспределитель-

ного механизма. ТГУ рас-
полагает компетенциями в 
данной области и имеет не-
обходимое оборудование для 
проведения работ по проек-
ту, – сказал Сергей Говору-
хин, директор инновационно-
технологического парка ТГУ.

Еще один проект Передо-
вой инженерной школы «Ги-
бридТех», который может быть 
внедрен на производстве авто-
гиганта, – уникальная систе-
ма охлаждения для устройств 
ультразвуковой сварки. Ее раз-

работку завершает студент пер-
вого курса магистратуры ин-
ститута машиностроения ТГУ 
Владислав Соколов. 

Заниматься ультразвуко-
выми технологиями он начал 
еще обучаясь на бакалавриа-
те. Дополнительно Владислав 

прошел целевую подготовку в 
интересах АО «АВТОВАЗ», и 
сейчас он сотрудник автокон-
церна. Разработанная им систе-
ма охлаждения ультразвуковых 
колебательных систем (УЗКС) 
может быть использована как 
в ручных, так и в автоматизи-
рованных устройствах для уль-
тразвуковой сварки. 

– Главная идея – в том, что 
в конструкцию корпуса УЗКС 
включается новый элемент – 
вихревая трубка Vortex. Ис-
пользуя сжатый воздух в ка-
честве источника энергии, она 
генерирует два потока воздуха 
– горячий и холодный. Холод-
ный поток охлаждает систему, 
а выделяемое тепло отводит-
ся вместе с горячим потоком. 
Таким образом удается значи-
тельно повысить эффектив-

ность охлаждения и производи-
тельность системы, – рассказал 
Владислав Соколов. 

Идея разработки родилась, 
когда Владислав Соколов уча-
ствовал в проекте по модер-
низации пяти автоматических 
линий ультразвуковой сварки 
деталей обивки дверей и пане-
ли приборов автомобиля LADA 
Vesta. Это был первый крупный 
проект ПИШ «ГибридТех» по 
заказу генерального партнера 
АО «АВТОВАЗ». 

– Линия ультразвуковой 
сварки состоит из большого 
числа модулей. При усиленной 
нагрузке или в результате вы-
хода из режима холостого хода 
эти модули перегреваются и 
выходят из строя. Замена и ре-
монт отнимают время, приво-
дят к простоям, что, разумеется, 

неблагоприятно сказывается на 
производительности, – пояснил 
научный руководитель Вла-
дислава Соколова, доцент ин-
ститута машиностроения ТГУ 
Денис Левашкин. – Разработка 
Владислава снизит вероятность 
отказа ультразвукового модуля 
из-за перегрева и тем самым по-
высит производительность всей 
линии.

Анализ зарубежной лите-
ратуры, патентов и статей по-
казал, что в России подобное 

конструкционное решение пока 
нигде не применялось, поэтому 
разработчик технологии подал 
заявку на патент в Федеральное 
бюро интеллектуальной соб-
ственности.

Разработкой практических 
кейсов для АО «АВТОВАЗ» 
студенты ТГУ занимаются в 
рамках новой сквозной дисци-
плины «Инженерная подготов-
ка». Ее включили в учебную 
программу обучающихся 1–4 
курсов института машиностро-
ения ТГУ в осеннем семестре 
2024/2025 учебного года бла-
годаря Передовой инженерной 
школе «ГибридТех».

На занятиях будущие ин-
женеры занимаются решением 
исключительно специфических 
инженерных задач из реального 
сектора экономики. За каждой 
задачей закреплены два курато-
ра: преподаватель ТГУ и пред-
ставитель АО «АВТОВАЗ».

Все проекты регистрируются 
на разработанной в ТГУ циф-
ровой платформе «Проектива», 
где по итогам выполнения за-
дач студенты получают оценку 

по дисциплине «Инженерная 
подготовка». В конце семестра 
проходит защита проектов, где 
эксперты решают, какие про-
екты продолжат работу и какие 
решения будут презентованы 
представителям предприятия 
для внедрения на производстве.

– ТГУ взял на себя ответ-
ственность подготовить инже-
нера будущего, который может 
не только решать инженерные 
задачи, но и развивать инжене-
рию в России. Ребята должны 

получить профессиональные 
навыки, чтобы понимать, как 
меняется инженерия, – увере-
на директор центра проектной 
деятельности ТГУ Юлия Ка-
рабельская. – Именно поэтому 
мы выстроили всю инженерную 
подготовку студентов институ-
та машиностроения под реаль-
ные кейсы, которые нам дали 
производственники. Студенты 
решают те же задачи, что и со-
временный автопром. Так они 
получают конкретные знания и 
навыки, которые будут актуаль-
ны и через пять-десять лет.

В перспективе перед выпуск-
никами передовой инженерной 
школы «ГибридТех» стоит зада-
ча возглавить на предприятиях 
ключевые направления и стать 
лидерами изменений в ключе-
вых для региона отраслях (ма-
шиностроение, энергетика IT, 
автомобилестроение).

Востребованы на производстве
Проекты студентов ТГУ готовятся к внедрению на АВТОВАЗе

Передовая инженерная школа «Гибридные и комби-
нированные технологии» Тольяттинского государ-
ственного университета* (ПИШ «ГибридТех» ТГУ) 
открыла новые возможности для начинающих инже-
неров. Студенты ПИШ создают проекты под реальные 
производственные задачи и тестируют их с перспек-
тивой внедрения на одном из крупнейших автопроиз-
водителей страны – АО «АВТОВАЗ». Работа ведется 
под руководством специалистов автоконцерна. 

Разработкой практических кейсов для АО «АВТОВАЗ» студенты ТГУ занимаются в рамках новой сквозной дисципли-
ны «Инженерная подготовка». Ее включили в учебную программу обучающихся 1–4 курсов института машиностроения 
ТГУ в осеннем семестре 2024/2025 учебного года благодаря Передовой инженерной школе «ГибридТех». Все проекты 
регистрируются на разработанной в ТГУ цифровой платформе «Проектива», где по итогам выполнения задач студенты 
получают оценку по дисциплине «Инженерная подготовка».

В январе полная стоимость автокредита со всеми комиссиями и платежами у ВТБ колеблется в пределах от 23,46 до 35 % 
годовых. У Т-Банка – от 22,89 до 28,99 %. В Сбере – 26,4–41,33 % годовых. В итоге потребитель может заплатить за машину две 
или даже три ее цены.

На занятиях будущие инженеры занимаются 
решением исключительно специфических 
инженерных задач из реального сектора эко-
номики. За каждой задачей закреплены два 
куратора: преподаватель ТГУ и представитель 
АО «АВТОВАЗ».

«Создание износостойкого слоя поверхности 
кулачков распределительного вала» – один из 
проектов, над которым сейчас работает коман-
да студентов института машиностроения ТГУ. 

Роскошное средство передвижения
Покупка нового автомобиля в кредит становится дорогим удовольствием
По итогам 11 месяцев 2024 года российские банки выдали 
более полутора миллионов автокредитов на общую сумму 
2,17 трлн рублей, что в полтора раза превышает результат 
аналогичного периода 2023 года. Однако наступивший 
2025 год, по мнению аналитиков, будет по многим показа-
телям неблагоприятным для автокредитования, что повле-
чет за собой спад до четверти объемов года минувшего.

В 2025 году государство выделило на льгот-
ное автокредитование 36 млрд рублей. Стать 
участниками программы смогут медработники, 
работники сферы образования, участники СВО 
и члены их семей, граждане с инвалидностью, 
а также семьи с детьми, приобретающие авто-
мобиль в субъектах ДФО.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

* ПИШ «ГибридТех» создана на базе ТГУ в 
кооперации с индустриальными партне-
рами в рамках федерального проекта Ми-
нистерства науки и высшего образования 
РФ. Генеральный партнер ПИШ «Гибрид-
Тех» – АО «АВТОВАЗ».
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знал геоПолитику
Начнем, как обычно, с лик-
беза и сразу раскроем все 
секреты. Knewstar – это, 
собственно, и есть Geely. 
001 – это Tugella.

На вопрос, зачем китай-
цам потребовалось плодить 

очередную сущность (см. 
Belgee), есть два толковых 
ответа, которые не исключа-
ют, а дополняют друг друга. 
Первая причина – Geely со-
трудничает с десятками ав-
токомпонентных европей-
ских компаний и решила 
заранее подстелить соломку 
(см. «санкции»). Мужчины 
из КНР понимают, что ев-
ропейцам (особенно неофи-
там из Прибалтики и какой-
нибудь Польши) наверняка 
не понравится, если какие-
то детали будут отправлены 
в Россию или используются 
для сборки машин, постав-
ляемых к нам. И вот таким 
образом марка пытается и 
рыбку съесть, и в воду не 
лезть.

Вторая причина вас не 
очень порадует. Китайцы, 
вероятно, что-то знают о 
нашем будущем и думают, 
что санкции не отменят в 
ближайшие годы, а может, 
десятилетия. Ну а что? 
Живут же под ними Иран 
(45 лет) и Куба (60 лет). 

При этом Geely хочет за-
рабатывать на всех рынках, 
поэтому вкладывает сотни 
миллионов юаней в строи-
тельство завода специаль-
но для России.

знал зВезду
Этот завод с поэтическим 
названием Heilongjiang 
Yufun уже вовсю функ-
ционирует в китайском 

Харбине, который в отече-
ственной историографии 
известен как «город белой 
эмиграции». В качестве 
первой модели китайские 
товарищи выбрали попу-
лярное кросс-купе. Шутка 
из советской киноклассики 

(«не узнаю вас в гриме») 
тут не очень уместна, так 
как фактически изменены 
только форма бамперов и 
патрубки выхлопной систе-
мы, поэтому идентифици-
ровать Борна легко и про-
сто. Скорее всего, можно 
найти еще какие-то мелочи 
и разницу в артикулах, но 

фактически 001 – это все-
ми любимая и проверенная 
временем Tugella, постро-
енная на агрегатах Volvo 
XC40 и нарисованная та-
лантливым испанским ди-
зайнером.

Некоторые очевидные 
вопросы вызывает нейминг 
марки. «Кньюстар» – так с 
первой попытки прочитает 
название марки человек, ко-
торый забыл школьный ан-
глийский. «Ньюстар» – так 

прочитает тот, кто школь-
ный английский еще пом-
нит. И тут же споткнется, 
так как knew – прошедшая 
форма времени слова know 
– знаю-знал. Получается 
«зналзвезду». Хм, довольно 
своеобразный маркетинг.

А вот за нейминг модели 
мы очень хвалим. 001 – это 

в миллион раз лучше все-
возможных «про максов» и 
каких-нибудь «икс 90 плюс», 
у которых нет ни истории, 
ни, честно говоря, души.

знал Премиум
Русский человек любит ав-
томобили Geely не просто 
так, а за многочисленные 
достоинства. В Knewstar 
их как будто должно быть 
не меньше. Мы забираем 
001 с парковки автоцен-
тра «Премьера» и сначала 
делаем вокруг кроссовера 
несколько кругов. Маши-
на выглядит очень эффек-
тно и вполне современно, 
несмотря на то что ори-
гинальная Tugella была 
представлена еще пять лет 
назад. Субъективное мне-
ние: экстерьер у 001 куда 
интереснее, чем, например, 
у любой модели из линей-
ки Chery 2024 года.

В салоне тоже хорошо, 
так как производитель не 
поскупился на премиаль-
ные материалы и детали, 
которые редко встретишь 
в других китайских брен-
дах. А если и встретишь, 
то зачастую получается 
несколько колхозно. Здесь 
в креслах имеются эле-

гантные вставки из замши, 
торпедо отделано мягким и 
тактильно приятным пла-
стиком, за музыку отвеча-
ет всамделишный Bose (12 
динамиков и сабвуфер), 
ручка на центральной кон-
соли со стороны пассажира 
облицована настоящим ме-
таллом. Именины сердца: в 
001 установлена цифровая 
приборная панель, ими-
тирующая классические 
колодцы без лишних наво-
ротов. Плюс большущий 
проекционный дисплей.

Нужно добавить, что 
кроссовер довольно про-
сторный, учитывая его 
форм-фактор. Автор тек-
ста со своим ростом 182 
сантиметра может с ком-
фортом разместиться 
сам за собой, и в коленях 
остается много свободно-
го места. Безопасность – 
топ: уже в «базе» имеются 
шесть подушек безопасно-
сти, контроллер давления 
в шинах и впечатляющий 
пакет электронных асси-
стентов и систем безопас-
ности.

знал езду
Tugella брали в том чис-
ле за отличную связку 

двигателя (T5 от Volvo) и 
коробки (Aisin). В 001 все 
по-прежнему: двухлитро-
вый бензиновый турбо-
мотор (200 или 238 «ло-
шадей» в зависимости от 
версии) агрегируется бы-
стрым восьмиступенча-
тым гидромеханическим 
«автоматом». Звучит до-
вольно бодро, но как все 
обстоит на деле? Прекрас-
но! На ходу это просто 
песня – кросс-купе летит 
над дорогой, расправив 
крылья и не видя препят-
ствий. По заявлению про-
изводителя, максималь-
ная версия выезжает из 
семи секунд при разгоне 
до 100 км/час. Мы наме-
рили 7,6 секунды на зим-
ней дороге и шипах, что, 
конечно, впечатляет. При 
этом в пробках нет толч-
ков, зависаний и прочих 
глупостей, которые свой-
ственны «роботам».

Подвеска чуть жестко-
вата и настроена в стиле 
европейских авто, поэто-
му придется по вкусу тем, 
кто раньше ездил на VW 
и прочих «немцах». Тест-
драйверы любят у авто 
чуть более обходитель-
ные манеры, но за вели-

колепную динамику мы 
все простим. Ну и шумои-
золяция тут на каком-то 
премиальном уровне. 

– Это что сейчас было? 
Салют громыхал?

– Не знаю, я ничего не 
слышал.

знал цену
Базовая версия 001 обой-
дется в 3,8 млн рублей. 
Кстати, приблизительно 

столько стоила и Tugella на 
излете продаж. Если вос-
пользоваться маркетинго-
выми программами, то цена 
снизится на 300–400 тыс. 
Максимальный максимум 
стоит немногим дороже  
4,2 млн.

В светлое будущее мо-
дели очень даже верится. 
Во-первых, с запчастями не 
будет проблем, так как Geely 
уже давно все настроила. Во-
вторых, качество проверено 
и одобрено тысячами вла-
дельцев. В-третьих, кросс-
купе сделано с умом и боль-
шим запасом прочности.

Однако если вы думае-
те, что можно купить 001 
и потом как своим под-

мигивать тем, кто ездит на 
Volvo, то стоит оставить эту 
затею. Мы сделали так че-
тыре раза. Трижды в ответ 
получили недоумение, а 
один раз вытянутый вверх 
средний палец (остальные 
сжаты в кулак).

Новый фаворит короля
Нарезаем круги по Тольятти на премиальном кросс-купе Knewstar 001
В старые времена, когда еще все флаги были 
в гости к нам, у российских автомобилистов 
имелись явные фавориты. Дерзкие любили 
BMW, амбициозные выбирали Subaru, ком-
пактные девушки покупали Peugeot, надежные 
мужчины брали Toyota. Три года назад все 
эти конторы сделали большие круглые глаза 
и наперегонки побежали из России, поэтому 
нашим людям пришлось искать новые ориен-
тиры. И они нашлись: дерзкие стали покупать 
Tank и Lixiang, компактные и надежные – 
Haval, амбициозные и просто разбирающиеся 
в машинах – Geely. Вокруг последней марки 
быстро сложилось сообщество поклонников, 
уверенных, что это почти Volvo и уж точно топ 
за свои деньги.
На новогодних каникулах тест-драйверы 
«ПН» катались по пустому Тольятти на новом 
кросс-купе Knewstar 001. Машину нам любез-
но предоставили давние друзья из автоцентра 
«Премьера», который теперь является офици-
альным дилером этой марки в нашем городе. 
Ниже мы рассказываем все самое важном о 
новом бренде и объясняем, причем здесь Geely. 
Не переключайтесь.

Китайцы, вероятно, что-то знают о нашем 
будущем и думают, что санкции не отме-
нят даже в среднесрочной перспективе. 
При этом Geely очень хочет зарабатывать 
на всех рынках, поэтому вкладывает 
сотни миллионов юаней в строительство 
завода специально для России.

Tugella брали в том числе за отличную 
связку двигателя (T5 от Volvo) и коробки 
(Aisin). В 001 все по-прежнему: двухли-
тровый бензиновый турбомотор  
(200 или 238 «лошадей» в зависимости 
от версии) агрегируется быстрым вось-
миступенчатым гидромеханическим 
«автоматом». Звучит довольно бодро,  
но как все обстоит на деле? Прекрасно!

Шутка из советской киноклассики («не 
узнаю вас в гриме») не очень уместна, 
так как изменена только форма бам-
перов и патрубки выхлопной системы, 
поэтому идентифицировать Борна 
легко. Скорее всего, можно найти еще 
какие-то мелочи и разницу в артикулах, 
но фактически 001 – это всеми люби-
мая и проверенная временем Tugella.

Андрей Саймаков
saimakov@mail.ru

Лицензия ЛО-63-01-002759 выдана Министерством здравоохранения Сам обл., 21.08.2014 г. Реклама.
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ponedelnik.pressПока в остальном 
Тольятти была 
в полном раз-
гаре первая ра-

бочая неделя 2025 года, в 
ТЦ «Елки» царила ново-
годняя атмосфера: еще не 
сняли праздничные деко-
рации, отовсюду звучала 
рождественская музыка, а 
немногочисленные посе-
тители так беззаботно бро-
дили по рекреациям, будто 
каникулы только начались. 
Из-за всего этого рецен-
зенты утратили работоспо-
собность и пребывали в со-
стоянии постпраздничной 
прокрастинации.

«Эх, глинтвейна бы сей-
час!» – пронеслось в голо-
ве. Но эта шальная мысль 
была, как казалось, доволь-
но абсурдной. Во-первых, 
глинтвейн в будние дни 
в торговых центрах вряд 
ли подают, а во-вторых, 
правила рубрики не при-
ветствуют «употребление» 

в рабочее время, тем более 
что мы прибыли в «Елки» 
на автомобиле. Разве что 
поискать безалкогольный…

И глинтвейн таки на-
шелся! Но не просто без-
алкогольный, а еще и не 
совсем жидкий. Если го-
ворить точнее, то «Глинт-
вейн» – это начинка для 
круассанов, которые гото-
вят в кондитерской «Ла-
круа». Ее крошечная тер-
ритория ограничивается 
парой витрин и небольшой 
стойкой, но продукция 
кондитерской так понрави-
лась рецензентам, что они 
решили сделать «Лакруа» 
героем «Трезвого взгляда».

Итак, что тут подают? 
Во главе ассортимента – 
кофе и круассаны, о чем 
свидетельствует подпись 
под названием: «Кофе и 
Круа». Также, к большой 
радости рецензентов, по-
мимо кофе, в меню при-
сутствует любимое терп-

кое какао без сахара (240 
рублей), которое мы не-
медленно заказали. Что 
касается выпечки, то тут 
имеются как классические 
круассаны без начинки 
(130), так и с многочис-
ленным наполнением – от 
«сладкого» до «сытного». 
В «Лакруа» готовят еще и 
разнообразные булочки, 
медовики, чизкейки и пе-
ченья, но рецензенты ре-
шили устроить себе обед 
во французском стиле.

Поразмышляв, мы по-
просили приготовить кру-
ассан со слабосоленым ло-
сосем, творожным сыром и 
руколой (390), круассан с 
печеными перцами и песто 
(340) и уже упомянутый 
выше круассан с начинкой 
«Глинтвейн» (190), кото-
рая, как нам объяснила 
сотрудница кондитерской, 
состоит из пряного брус-
ничного соуса и заварного 
крема.

Приготовление заняло 
около десяти минут, и вот 
перед нами возникли сим-
патичные слоеные полуме-
сяцы с аппетитным содер-
жимым. Печеные перцы 
источали божественный 
аромат, а в компании с пе-
сто и творожным сыром 
это кушанье оказалось еще 
и очень сочным. Круассан 
с лососем был более сдер-
жанным в запахах, но зато 
покорил едоков невероят-
ной нежностью и долгим 
приятным послевкусием.

Ну а начинка «Глинт-
вейн» удивила тем, что 
действительно очень напо-
минала настоящий ново-
годний напиток. Запивая 
его терпким какао, рецен-
зенты получали не про-
сто вкусовое, а буквально 
праздничное наслаждение. 
Тут не может быть сомне-
ний: «Лакруа» – отличник 
«Трезвого взгляда».

КондитерсКая «ЛаКруа»

Нежидкий глинтвейн

круассан с лососем – 
390 рублейс 10.00 до 20.00

нет40 лет Победы, 33

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

Если в свой первый 
визит в этот ресто-
ран, случившийся 
в 2021 году, рецен-

зенты были очень скромны 
и ограничились дегуста-
цией яичницы с крабовым 
мясом и салата с какой-то 
рыбой, то на финише про-
шлого года мы оторвались 
на полную катушку. Полу-
чилось очень вкусно, до-
вольно пьяно и весьма на-
кладно.

Впрочем, о деньгах ре-
цензенты не переживали, 
так как в заведение яви-
лись не только они, но и 
вся редакция «ПН», и по 
сути мероприятие явля-
лось корпоративом, кото-
рый оплачивал наш ще-
дрый директор. В «Крабе» 
нас уже ждал заранее за-
бронированный длинный 
стол, который был застав-
лен такими красочными 
морскими гадами, что у 
журналистов и менедже-

ров по рекламе буквально 
разбежались глаза.

Итак, на новогоднем 
столе редакции «ПН» мож-
но было обнаружить: импе-
раторские устрицы, устри-
цы «Ромаринка», устрицы 
«Хасанские», несколько 
сетов «Сокровища моря», 
стейк из дикой атлантиче-
ской семги, салат с дикой 
семгой, стейк из тунца, 
морепродукты в соусе Том 
Ям, набор «Морские де-
ликатесы», роллы «Фила-
дельфия» с лососем, салат 
с тигровыми креветками, 
филе сибаса, а также не-
сколько охлажденных бу-
тылок белого вина «Alma 
Romana» Pinot Grigio. Как 
мы уже отметили, все вы-
шеперечисленные яства су-
ществовали не в единичном 
экземпляре, а в количестве 
от пяти до десяти порций, 
поэтому финальный чек 
торжества составил внуши-
тельные 38 тыс. рублей.

И, надо признать, «Ман-
дариновый краб» отрабо-
тал каждый рубль из этого 
счета. Все поданное было 
великолепно сервировано, 
поэтому первые четверть 
часа застолья мы не дегу-
стировали блюда, а фото-
графировали их, тут же 
выкладывая снятое в свои 
сторис и получая в ответ 
восхищенно-завистливую 
реакцию подписчиков.

И вот, наконец, голод 
победил тщеславие, и де-
сятки рук потянулись к 
морским сетам, возвышаю-
щимся над столом на спе-
циальных площадках. Ах, 
как же нежны устрицы под 
соком лайма! Ах, как же 
аппетитны эти тигровые 
креветки! Ах, как же хоро-
ши мидии с соусом и без. А 
еще надо отметить, что по-
данное белое вино в обыч-
ных условиях показалось 
бы нам излишне сухим. 
Но когда вы запиваете им 
«Ромаринку» или кусочек 
сибаса с чеддером и пар-
мезаном, то получается 
изысканный экзотический 
букет послевкусий.

Не подвели и горячие 
блюда, среди которых осо-
бенно хочется отметить 
стейки. Филе как тунца, 
так и семги под шпинатом 
были настолько мастерски 
приготовлены, что рецен-
зенты не стерпели и попро-
сили подать водки, дабы 
усилить эмоциональный 
всплеск, который мы ис-
пытывали, отправляя в рот 
очередную вилку с лаком-
ством. Как же чертовски 
вкусно нам было!

Иными словами, «Ман-
дариновый краб» подарил 
«ПН» незабываемый вечер, 
за что мы искренне благо-
дарим персонал и поваров 
этого ресторана. Само со-
бой, мы ставим заведению 
пятерку и рекомендуем его 
к посещению.

ресторан «Мандариновый Краб»

Море и удовольствия

черная икра – 
5 799 рублейс 8.00 до 00.00

+7 (927) 714-74-7740 лет Победы, 33

Подтвердить надежность – повысить доверие.
Эксперт ТПП Тольятти – о Реестре надежных партнеров

Для успешного ведения 
бизнеса и расширения деловых 
связей всегда важна надежная 
рекомендация. Сайтов, где 
можно проверить ту или иную 
компанию, довольно много, но 
зачастую это платные ресурсы 
и не всегда с актуальной инфор-
мацией. Одна из возможностей 
проверить надежность контр-
агента бесплатно – заглянуть в 
Реестр надежных партнеров.

«Реестр надежных пар-
тнеров» – это долгосрочный 
общероссийский проект, де-
легированный государством 
Торгово-промышленной 
палате РФ. К слову, чтобы 
попасть в Реестр надежных 
партнеров, компании прохо-
дят довольно жесткий отбор 
– тщательный экономиче-
ский и репутационный аудит 
финансовой отчетности за 

предыдущие два года. Эти 
данные анализирует специ-
альная программа, которая, 
в свою очередь, учитывает не 
только активы компании, но 
и много других факторов. В 
итоге она рекомендует или 
не рекомендует присваивать 
компании статус надежного 

партнера. При положитель-
ном решении компания офи-
циально получает статус на-
дежного делового партнера и 
свидетельство ТПП РФ.

Нахождение в Реестре на-
дежных партнеров служит до-
полнительным гарантом для 
компаний, рассматривающих 
потенциальных партнеров по 
бизнесу. В том числе это по-
вышение имиджа предприя-
тия, а также ориентир для го-
сударственных органов при 
проведении конкурсов.

В ТПП за помощью в этом 
вопросе может обратиться 
любая компания, независимо 
от того, является она членом 
Палаты или нет, хотя член-
ство тоже придает определен-
ный вес статусу надежности.

Очень часто предприниматели на своих сайтах, 
в соцсетях или во время деловых встреч с потен-
циальными партнерами используют фразу «Мы 
надежная компания, нам можно доверять». Так 
ли это на самом деле? И какие этому могут быть 
доказательства? Вот что ответила руководитель 
правового отдела ТПП Тольятти Елена Петрушо-
ва на вышеперечисленные вопросы.

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!


